

affaire Klain



Il y a quelques jours surtout en agitant
les algues j'obtenais une lumière verdâtre
qui me permettait pendant 30 à 40
secondes de lire des caractères avec fins.

Mais je suis complètement dépourvu
de moyens d'investigation suffisants et j'ignore
au surplus ce qui a déjà été fait sur ce
sujet; Je n'ai rien vu qui rappelle
les chaînes de Salpes phosphorescentes,
ce sont des animaux solitaires qui
fonctionnent isolément, et qui ne sont
peut-être qu'une forme des Bippores.
Ce animaux tout, je crois, vivipares et se
reproduisent par génération alternante.

Je n'ai encore vu qu'un seul coraillet
près de l'ile plane, je lui ai acheté
un de ces instruments, une balle gorgée
du trochus agglutinans, et un ourim.
Il renfermait malheureusement de briser
en morceaux une magnifique Dendrophylle.
Sur les marchés d'Alger et d'Oran, je n'ai
absolument rien trouvé; on m'a présenté
du reste, que des Anglais qui exploitent
en ce moment des mines d'Hématite

A bord du Moral le 4 juill.

Monsieur



Ma première lettre aura du
vous paraître un peu désespérée, je
me sentais malade tous les soirs en
rentrant à bord et la géologie de
la côte ne répondait nullement à
mon attente: mais depuis mon
excursion à Sidiha avec M. Pommel
je me sens tout à fait remis et suis
complètement fait à mon existence de
marin. Ce n'est pas que la Côte
soit devenue plus abordable, ni plus
riche, mais je me suis familiarisé
avec l'aspect des différents terrains
tertiaires de l'Algérie et je commence
à comprendre les oscillations de la
Méditerranée aux époques géologiques;

J'aurai, je crois dans ce sens de bonnes observations. Je prévois déjà des discussions avec les géologues que j'ai vus à Oran, mais qu'impose!

Le commandant Marche avec une rapidité extrême, les derniers événements semblent surtout le priver davantage et l'équipage commence à être sur les dents. Orsi les officiers sont-ils peu disposés à arriver des instruments, drague, plomb à poche et à ouiller, que j'ai fait faire pour rapporter des fonds : les sondes ordinaires avec le tampon de cuir ne rapportent presque rien. Le navire change tout le long de mouillage et avance de 7 à 8 kilom. chaque fois ; c'est le double de ce que j'aurais prévu et j'ai beaucoup de peine à voir tout cet espace en un jour. à Chaque mouillage je suspend à l'arrière du catamaran

des Fauberts et un filer plat, qui me ramènent un certain nombre de crustacés et quelques rares coquilles, je conserve le tout dans l'alcool. Il est bien fait que qu'un zoologiste ne soit pas avec moi à bord, quelle belle étude, quelle splendide collection on pourrait faire dans toutes les petites criques, les petites baies, les grottes profondes de la côte où jamais personne n'a encore pénétré. Hier la mer, à la suite d'une forte brise d'ouest, était couverte de petites vagues bleues, jusqu'à présent j'avais appris que des Physalia et de nombreux Rhizostomes se cachaient.

J' regrette bien de n'avoir avec moi qu'un mauvais microscope, j'aurais observé tous le long les Pyrosomes qui abondent en ce moment. Mon faubert rapporte en ce moment par les fonds de 35 mètres, de petites algues très décolorées qui sont couvertes de ces animaux phosphorescents :

sur la côte, ardent par le marchis aux
quelque pêcheurs et presque tous les Corailles
depuis Oray jusqu'à Nemours.



La dépêche que vous avez envoyée au
Commandant lui a causé un plaisir extrême.
Il vous voit particulièrement reconnaissant
cette peine que vous avez prise pour
signer son élection et tous deux
nous n'aspirons qu'à au moment où nous
serons venue rejoindre le Marval.

Je suis toujours au mieux avec
l'équipage, les matelots surtout
prémument à cause de m'apporter
chaque jour une coquille, un
animal quelconque : Mais je suis
toujours seul à terre, le commandant
utilise tout le monde et ne peut
disposer de personne.

J'espère que vous voudrez bien me
répondre et me donner encore quelques
conseils. J'ai recueilli dans les marais
tertiaires sur le littoral des foraminifères
magnifiques que je voudrais pouvoir

comparer à ceux existant encore dans les
mêmes parages : les voudrez ne m'en
retiennent pas : mais je vous en
ai donc ramené aucun. Dans les
petites îles qui sont fréquentes à quelque
centaines de mètres de la côte, j'ai pris
beaucoup de reptiles : il y aura peut-être
dans le nombre des espèces curieuses. J'en
écrirai quelques uns.

Mais, monsieur je m'aperçois que
ma lettre devient bien longue et je
voudrais d'aborder davantage de vos intentions.
Je vous prie de me pardonner tout
mon vertige et de me croire,

votre tout dévoué serviteur

E. Taitz

M. relais
à l'ordre du Marval
à Olaz.

14 juin.

Changer de tactique, faire quelques conférences aux Maîtres nageurs pour les intéresser et les armer sur petite corvette ou Goë, dont j'ai fait provision.

Le Commandant Marche toujours à toute vitesse et veut à toute force avoir terminé son travail dans les premiers jours d'Aout afin d'avoir tout le temps possible quand vous arriverez. Il se promet de faire construire avec vous tous les engins imaginables. Nous sommes maintenant près du Río Paraguaná, dans un ruisseau nous aurons touché au Cap Milonius.

Les relations des faunes aux courants seront des plus difficiles à établir sur cette île, à cause de l'extrême variation de ce dernier. Plusieurs fois par jour leur direction change complètement. On peut cependant dire d'une façon générale qu'ils portent plus volontiers vers l'Est et que les variations à l'Ouest ne sont que des interruptions de peu de durée.

Monsieur



Je vous écrits d'Oray où nous sommes venus chercher un abri, contre les vents d'Ouest qui deviennent très violents. Je viens de profiter de ce repos forcé pour faire une descente chez les Cuilliers de Moers et Keltz. Le Commissaire d'inscription maritime d'Oray a bien voulu m'accompagner et grâce à lui j'ai pu obtenir que le plus intelligent d'entre eux me réservait pendant un mois tout ce que ramèneraient ses bateaux. C'est un Génie qui possède 9 bateaux, j'espére beaucoup de lui. J'ai déjà pris chez lui un chargement de gros fragments de Corail, rameaux et perçages en tous sens, couverts de Crânes, de Balanes d'huître et de terebratules. Je vais faire une chose à la loupe, dans le limon

terneux qui remplit toutes ces cavités, si elle est productive j'aurai faire un croix dans ces réunions chez divers corailleur qui en possèdent beaucoup, mais ils veulent les vendre à 2 francs.

Les bancs de corail sont très-développés depuis le Cap Tonak jusqu'à l'Ile Rachgour, j'ai relevé sur une carte tous les gisements avoués par les corailleur, ils s'échelonnent entre 30 et 110 brasses.

J'ai fait faire par le maître mécanicien du bord, qui m'a permis assez adroit et vous sera fort utile, une grande drague sur le modèle des figures 33 et 34 de Woodward, mais avec une poche en tôle à voile, au lieu de fillet. Et chaque mouillage ou la traîne autour du bâtimant j'aurai de cette façon, aussi complète que possible la faune du fond de 35 à 40 mètres. Le commissaire du bord

que j'ai intéressé à mes recherches l'a chargé de surveiller ces dragueages. Chaque écolte est étiquetée et mise à part soigneusement, j'y ajoute chaque fois 1 kilo en deçà du tableau où cela va rapporté par la drague. Je ne puis guère étudier maintenant tous ces sondages, tous les jours dès 4 heures du matin je descends à terre et le soir quand je rentre vers 5 ou 6^e, j'ai à peine le temps de rédiger quelques notes et d'embellir ma récolte. Le commandant a déjà fait faire quelques grandes sondes par le fonds de 200 à 300^m. les plombes sont armés de cuillers et de poches en tôle et renviennent beaucoup dans le fonds meuble. J'emmagine de même dans de petits trous tous ces sondages, en les numérotant de façon à pouvoir en reprendre l'étude plus tard.

Les sondages ordinaires des embarcations ne me donnent presque rien, je vais

J'vous ai envoyé dernièrement un petit
échantillon des marneux tertiaires du
littoral. les foraminifères y sont énormes
et j'en ai tiré une provision, à sera
toute une étude à faire.

La nature des fonds et du littoral me
toujours fait en rapport direct avec
la constitution des falaises, sauf quelques
apports siliceux dont je recherche
l'origine et qui pourraient bien
résulter de sources thermiques sous-
marines.

 J'espère que votre installation est
tout à fait terminée et que rien ne
s'opposera à votre prochain
embarquement. Le commandant ma
fais espérer que vous nous auriez
rallié dans la seconde guinguine
d'Août. Le Narval est un
vieux bâtimennt, c'est dit-on le plus
ancien des navires à voiles, il roule
très-peu et tient bien la mer; le
plus grand inconvenienc est de
n'avoir que 3 millimètres,

de Cogue : espérons que nous ne
toucherons aucun cécil, c'est du reste la
Dernière Campagne on fût le Démolir
en rentrant à Coulon.

Les officiers du bord sont toujours
de plus aimables, mais d'un égoïsme
profond et bien peu disposés à se
rendre même de mutuels services.
Je n'ai recours à eux que le moins
possible et je m'en trouve bien.

Les table granitiques que vous avez
envoyé au Commandant l'ont intéressé
vivement, nous accompagné toute une
journée à la examiner.

Ytre tout dévoué serviteur

C. Elain.

J'espère que M^{me} Lemonne, Périer et
Girard sont auprès de vous et que
vous rendez bien une rappeler à leur
souvenir.

Lord avant le dîner de l'équipage, je
fais mouiller ma drague et j'ai
chaque fois une énorme quantité de
table, m de vase : j'en conserve dans de
petits sacs un ou deux kilos brut
et j'pars le reste à travers un tamis
pour recueillir les coquilles : j'avais espéré
trouver beaucoup entre l'Ile Bachgour et
l'embouchure de la Safna, c'est le contraire
qui a eu lieu. J'avais fait provision de
lièges et d'alun en quittant Paris
et j'ai trouvé quelque coraux à conserves
à Oran, mais à peine s'ils contiennent
un litre, c'est de trop petite dimension.

La Maloupe à vapour va partir
pour Nemours et n'attend plus que
ma lettre je suis obligé de la
fermer à la hâte sans pouvoir la
terminer, j'ai même plus le
temps de me excuser

Votre tout dévoué serviteur

E. Clavig.

Je vous ai bien dit que nous serions à Oran
avant le 15 juillet.

à Lord du Naval 15 juillet.

Monsieur



Tous voici en me de Nemours et je
veux de recevoir votre lettre du 8^e; je
m'empresse de vous dire tout le plaisir
qu'elle m'a causé, c'est la première
que je reçois de France depuis plus de
quinze jours, le mois de juin s'est
terminé par des coups de vent d'ouest
suivis d'orages et les courriels s'en sont
ensuivis.

Le Commandant se hâte de plus en
plus et tous les jours, malgré veux
et marées, nous débarquons ou pour
nous dire nous nous jetons à la
côte. Il m'a fallu une grande
force de volonté pour résister à ces
exercices violents, malheureusement je ne
suis qu'assez récompensé de mes efforts,
cette côte est de plus en plus bouleversée
et j'ai peine à me reconnaître dans ce
chaos où je suis sur guide, puisque
la flotte fait absolument défaut.

Mais je suis loin d'avoir perdu courage,
La Lumière saura l'espire, tout s'en
toupe.

Dans ces jours nous avons double le
Cap Milona, c'est le terme de notre
voyage dans l'ouest: pour vous attendre
le Commandant va faire construire de
suite sa carte tout en revenant à
petites journées sur Nemours et Oran.
Ce travail demandera huit jours environ
et c'est à l'une ou l'autre de ces
deux villes que nous vous attendons.
Les communications sont assez difficiles
avec Nemours, mais entre Marseille
et Oran nous trouvons plusieurs courriers
par semaine; voici du reste les
renseignements que j'ai pris à la
Direction du port de Mers-el-Kébir
à votre intention:

— de Marseille: —

Messageries maritimes - départ les Samedis à 1^{re} du soir
pour Alger. Envoi en 38^½
Compagnie Valérie. — Mardis et Samedis à 3^{re} du soir
pour Alger. Envoi en 35^½

— 4^e — — Jeudi à 1^{re} du soir
pour Oran.
Envoi en 50^½

C^{ie} Louache (Navigation mixte.)

De cette à Oran le Mardi.

De Marseille à Oran le Mardi.

De ces trois compagnies les deux premières
sont de beaucoup préférables, la dernière
marquant surtout pour les marchandises
et n'ayant pas conséquent qu'un service
peu rapide et très-irégulier.

Le Commandant voudrait être à
Paris pour le 1^{er} septembre, force
qu'il redoute pour le Naval les
coups de vent sérieux prévus, fin
septembre et surtout en Octobre. Il
veut d'ailleurs à l'Amiral Paris de
prendre en main votre embarquement.
Mais l'affreux accident qui vient de
frapper l'Amiral va sans doute
l'empêcher de s'occuper activement de
cette affaire; ce sera le Commandant
qui était tout préoccupé et s'apprêtait
à envoyer d'un autre bord pour éviter
tout retard fâcheux.

Chaque fois que j'aurai rentrée à

23 juillet

Morris à bord par un atroce
Cuisinier qui m menace à
chaque instant des fers; le
Commandant ne vit plus que de
légumes, et encore... vous
étiez si bons dans l'intention.
D'amener avec vous une caisse de
conserves, elle vous servit d'un
grand secours.

J'ai oublié de prendre à la
Borne la lithologie du fond de
Mer d'Al Djele, si vous
pouvez trouver une petite place
pour le premier volume, je
vous en serai bien reconnaissant.

Votre tout dévoué serviteur

C. Flacq

J'ai fait construire une petite drague pour
relever le fonds de 50 à 500^m elle
fonctionne à merveille.

J'écris au moment de l'expédition
de la récipide de pluie, j'espère la
conserver jusqu'à votre arrivée.

Monsieur



Nous sommes à Oran depuis deux
jours, nos courriers sont encore égarés
et nous étions sans nouvelles quand
votre dépêche est venue nous
rassurer. Le commandant avait
reçu d'Alger ce matin une
note de l'Amiral qui lui
annonçait que le Ministre
autorisait votre embarquement,
Mais il était inquiet de savoir
quand vous partirez de France;
Nous devons encore rester trois jours
ici pour attendre nos lettres
en retard et nous serons vers le
30 ou 31 à Alger, le Commandant
décide ce moment que vous
avoir votre Départ et nous
vous voir arriver le 5 à Alger.

Il doit du reste vous écrire ce
soir dans ce sens. Tout le
Monde du reste vous attend ici
avec impatience, les officiers
me demandant à chaque instant
Si j'ais quand vous arriverez.

Vous trouverez maintenant
la mer très calme et j'en
suis heureux pour vous: le
beau temps semble avoir pris
le dessus, j'espère que nous
n'aurons plus à supporter les
brumes et les coups de vent
qui ne nous pas quitte dans
l'ouest. Mais la température
est excessive, le thermomètre
monte à 36° dans Abidjan le midi.

La fin de ma campagne
vers le Maroc et aux îles

Jaffraines a été un peu heureuse
et je crois que la lumière sera
faite; je me porte à merveille
maintenant, mais je commence
à être fatigué.

Je suis allé dans l'après-midi
chez les Corailleur de M. et M. Keler
qui m'avaient beaucoup promis et
me m'ont rapporté une peu de
Choco, quelques belles gorgones
(3 espèces) avec des articules et des
ophtalmes, un polypier et un
énorme rameau de Dendrophyllie.
Je suis tombé par conséquent
d'avoir éprouvé votre crédit de 200^{fr}.
J'ai je crois dépensé, avec le
cocana et l'alcool... 30^t.

J'ai oublié de vous présenter
que nous sommes affranchis de tout

second. Les journaux ont du vous apprendre que le Naval était désigné pour aller stationner à Cartagène d'Alcudia, à Barcelone ensuite.

Je vous écris un peu à la diable, parce que je suis attendu par une bande de Crigards qui viennent me poursuivre dans ma retraite, pour les conduire dans la Canne à Nummulites du Scismois. J'y cours avec eux, c'est vrai die que je me porte à Merveille,

je serai de retour à Paris vers le 20 d'octobre, j'espère vous y rencontrer à cette époque.

Votre tout dévoué serviteur

E. Blaiz.

Saint-Omer 26 juillet 1873



Mon cher Monsieur

Votre lettre m'a trouvé ici à Sint-Omer dans un état nient plus absolue que le vôtre puisque je ne vous ai pas encore écrit, et je vous en présente toutes mes excuses.

aussitôt votre départ du Naval je me suis inquiété de débarquer nos caisses, et à l'heure où vous diniez au Grand hôtel j'étais à me disputer avec des Caleurs qui me demandaient un prix fou pour le transport des trente-deux caisses (1300 à 1500 kilos) jusqu'au quai de la Douane.

J'en suis sorti très-tard et tant soit peu économisé : c'est ce qui m'a empêché d'aller vous faire mes adieux, à la Gare.

Le lendemain je me suis présenté au Receveur des Douanes, qui par bonheur était géologue ... on en trouve partout ! Il m'a donné la matinée pour me montrer sa collection et me demander quelques noms. C'est lui qui s'est chargé de l'envoi de nos caisses à la Mairie en me répondant de leur sort. Je lui ai parlé de vous, mais il n'est pas sans doute pas à lui que vous vous étiez adressé ; il m'a dit n'avoir été prévenu par personne. L'essentiel est que tout a été fait pour le mieux, et que nos montagnes

colis arrivent à Confort, je l'espère.

J'ai fait que poser un pied à Paris, mais j'ai eu le temps de voir M^e Hébert et de présenter M^e Philippot.

Vous n'avez oublié à bord du Narval que vos grandes jumelles, je les ai avec moi, quant aux Caisses, M^e Durquet a voulu les laisser sur le compte du Charpentier du Cord, mais j'ai laissé quelque argent au Matelot du Charpentier et au Galicet qui avait amarré nos caisses.

Le lendemain de votre départ le Commandant et tous les officiers ont été débarqués, sauf M^e Tellier, l'enseigne, qui est resté comme



Monsieur et Cher Maître,

Je ne veux pas quitter Marseille
Jusqu'à envoyer un dernier adieu;

Vous nous embarquerez demain à
8^h et le paquebot emportera une
nous une Mission Hollandaise

qui doit s'installer à St Denis (Île
de la Réunion) pour observer le
lameau passage. et deux
Allemands (toujours eux !) qui
vont faire des sondages entre
Maurice et la Réunion (et dans nos
possessions). Ils emporteront avec eux

des caisses énormes aux drap
parissons allemands sur toutes les
faces et disposent de 60 000 t.
pour fréter un petit bateau à
St Denis. Nos amis passent bien
petits, bien miserable au sein de
la Caisse Monumentale, mais
"Dans la petite vase tout le bon,
l'heureux " et tout renferme son
sain souhait le proverbe.

Je vous enverrai d'autres détails
quand j'aurai étudié ce deux
personnages, nos promesses cette
sera probablement datée de
Port Saïd.

Permettez-moi d'une dire votre
être aussi dévoué que recommandable

M. Rockeford et le commandant
me chargent de toutes leurs amitiés
pour vous.

Nous partons par avion en m^e
Méditerranée et pourtant je suis à
Marseille.

Samedi 2⁴/2

O. V.

Br. Elain:

Louis Paul Vauz...
à l'opéra de Paris
et au théâtre de la Ville
écrivent à leur sujet

Paul : Il y a quelque chose
d'étrange en tout ce
qu'il écrit sur l'opéra de
Paris. D'un côté il nous
évoque à Berlin.

Cette lettre nous renseigne
sur l'opéra de Paris
avec une ultime volonté. Paul le
dit et je vais m'assurer de ce
qui fait faire par lui. Mais pour l'instant
je ne saurais pas dire
de quoi il parle.

Le commandant est...
Précisément une partie peu connue



Monsieur et Ch^r Maître

Notre traversée est jusqu'à présent des
plus heureuses et vraiment bonnes.
Domage que vous ne soyez pas avec
nous ! La Mer est d'ordinaire
aussi nous parlons souvent de vous.

Le deux allemands qui sont
ici sont absolument tenus en
Quarantine par nous. C'est donc
dire que nous les considérons
comme n'existant pas. Le
Commandant partant. Dont vous
connaîtrez la Prussianophobia
ne peut retenir sur le front quand
on l'y promeut. J'ai cherché à

Savoir leurs noms comme je vous
l'avais promis et je vous ai pu
decovrir enfin grâce au Drissé
au Cong... Karl Moebius

ft^e à Kiel : de l'ennui avec
eux un capitaine au Cong connu
anglais qui doit négocier le
fret d'un bateau pour leur
soudage à Boubaz.

Cette lettre vous arrivera
par Naples dans quelques
heures nous allons entrer dans la
baie et je vais monter sur le
pont pour faire du Cong d'air
que vous savez il vous rappellera
mon récit.

Le Commandant et M^r
Rollefson vous envie tous leurs

compliments. Je vous
pardonnez-moi ce griffonnage, il
est à peine fait sans écrire
à la main. Votre élève tout dévoué
à l'école

Léon May

Mardi matin 4^h

instant du haut des falaises et la mer devenait extrêmement gronde. Ce fut avec peine que nous pûmes sortir à bord vers 5 heures. Seul M^e Lajoin voulut rester à terre pour cause de l'exercice acrobatisque qu'il fallait faire pour rentrer à bord avec un roulis de 30° au minimum. Toute la nuit le vent souffla en tempête, l'anore avait été avec plus de 80 mètres de hauteur vers 9^h et le lendemain il fut impossible de mettre une embarcation à la mer. Les rafales avaient assez pour faire place à une forte brise d'ouest et la mer était démontée. La Dives était mouillée sur 2 heures depuis l'accident de la veille; vers 3^h du matin une avare de l'océan vint avec toute la chaire puis ce fut le tour des armes de voile et quelques heures après nous perdîmes l'île de vue. Le soir de 7^h ce fut le tour du Gouvernail qui vint s'abattre sur l'arrière avec un bruit énorme: on dut installer à la hâte une barre de combat, puis ce fut le tour des voiles et que faire... le lendemain pourrit par cette tempête et une mer furieuse nous avions fait plus de 150 milles au Sud. Le matin nous embarquâmes deux bords et la marine manœuvra de se ancore. quelle tempête!

Cet aujourd'hui, mercredi 30, malheureusement que la vent s'est apaisé, mais la mer est encore

à la cape, sous St Paul. 30^{juillet} 1874.

Monsieur et Ch^r maître,



M^e Rochefort devrait nous écrire de Maurice pendant que j'étais à la recherche de squelettes du Dr. M^e du Marais de la R^e Rivière; quand je suis rentré à bord j'ai eu le regret d'apprendre qu'il n'en avait rien fait et malheureusement comme le navire appellerait je n'ai pu rejoindre cet îsle. Je me hâte de le faire, maintenant qu'une circonstance belote! détestable me permet de vous faire tenir cette lettre.

Nous sommes arrivés à la Réunion le 27^{juillet} et j'ai profité de ces jours que nous laissait le commandant pour organiser une excursion au volcan, qu'on nous avait dit être en éruption. Le soir même de notre retour, le 6^{août}, la Dives lâcha l'anore et nous emportait à Maurice. Vous nous rappelez sans doute du Docteur Moliers dont j'y vous ai parlé dans ma dernière lettre, j'avais appris à bord du Duplicit que cet horrible allemand irait de nuit s'installer à Maurice pour chercher des ossements de drogue et d'aphamptism pendu qu'il a assassiné son frère le pêcheur, aussi dès notre arrivée à Maurice j'allai aux renseignements pris de personnes que moi je savais avoir recueilli autrefois des ossements de ce, insensé

et je prenais des indiens pour fouiller la
toussière; malheureusement nous ne sommes
pas restés assez longtemps. Deux jours seulement,
et nos recherches ont donné tout résultat.

Nous sommes arrivés en vue de St Paul le
23^{me} dans l'après-midi, après une traversée
relativement courte; c'est à dire vent favorable
et peu de mer. Tantôt la veille nous avions
eu un coup de vent de N.O. qui avait
failli nous placer sous le vent de l'île et
nous étions arrivés au mouillage qui a une
petite accalmie, malgré une forte houle
et une grosse mer. On ne pourrait longer
mieux une embuscade des îles, mais la
tendresse au petit jour le calme de
Commandant nous portait à lors. Je rentrai
à mes dévoués l'aspect grandiose de ces falaises
à pic s'élevant subitement à plus de 200 mètres,
couvertes jusqu'à mi-hauteur d'une rousse vaste
végétation.... cette deux échancrures une petite
passe, puis un canalis circulaire véritable
par dont la tranquillité absolue contracte
singulièrement avec la mer furieuse de dehors.
Un marin anglais de 400 hommes d'équipage
la Moçezza, échoué près de la passe, a
franchi l'île de ce débris, quand je des île
j'entendis une petite folète-forme longue
de 200^m et large de 80^m, puis 2 jetées
tout le reste formant falaise. Ses naufrages

qui sont restés deux mois sans secours, avaient
construit des casernements avec tout le matériau
arraché au Navire. Tout a été détruit; ce que
le vent n'avait pas fait le feu brûlait, les
Calénies qui venaient ici de juillet au Mai,
s'en sont chargé; mais peu importe, le
plancher tout resté, et dans peu de temps
nous aurions reconstruit des cases confortables.
Déjà avec Delisle et Rochefort nous avions
jeté les fondations d'un laboratoire Modèle
(je ne m'exprime ainsi) et nous voulions avoir
l'honneur de le faire tout entier de nos
mains: il devait être à mi-hôte avec une
exposition spéciale et déjà en deux jours
la toiture et le plancher de nos trois pièces
étaient installés. Nous avions tiré, Dieu sait
avec quelle peine! une grande caisse à
cou pour faire un réservoir, puis des baisses
de Coulant, deux bibliothèques en Octobre
des panniers vides, une pente... et que
fais-je? hélas qui est devant tout et attrait!
Tout ce temps le commandant avec son
équipage débarquait son bagage et
restaurait la maison Mouraïsse de bâtimens.
Le soir du deuxième jour le temps, qui
du reste n'avait jamais été fort bon, pris
un très-vrai aspect; des rafales violentes,
véritables cascades d'air, tombaient à chaque

pourront accepter, mais je puis déjà
me dire sous forme de Conclusion ::
~~YACHTS~~
1^o que la Dives est un mauvais bateau
qui manque mal à la voile, encore plus
mal à la vapeur, que sa seule qualité
est de bien se tenir à la grosse mer.
2^o qu'il est commandé par un état-major
indolent que ce surcroît de Campagne
et de fatigues rend mauvaise et disgracieuse.
3^o que le Commandant Mouchez est un rude
homme et un RUD de marin, que sans
lui l'affaire serait à cette heure manquée
et qu'il a à l'heure actuelle réellement
contre la éléments, mais contre une force
d'inertie et une Mauvaise volonté évidente.
Vous pourrez dire tout cela bien haut, mais
vous pourrez dire aussi que nous battrons
contre tout et que nous réussissons quand même.

Jeudi 21^e Octobre,



extrêmement grosse et depuis le matin la
Dives essaye de regagner avec la Malouine.
belas! l'aut à peine si nous gagnons 1 mille par
heure. Si la brise tient le commandant ne
peut avoir d'autre remède que d'aller chercher
le g^{de} Cirès du S.T. à 600 lieus, d'où pour
rentrer au vent de l'île, c'est au moins 20
jours de mer. Voilà notre situation, elle est
trop d'être brillante. Si la brise malouine
et qui ne puise longtemps à la voile, nous
demain en vue de l'île : il nous suffira
d'un peu de calme pour mouiller notre
dernière ancre et débarquer au plus vite
le reste du matériel et la vivres; et la Dives
toute décomparue, regagnera Bourgoy pour se
remettre en état et me reviendra quel décalibre
pour nous chercher. C'est elle qui vous fera prononcer
cette lettre. Adieu, nos bons projets de sondages,
pendant la traversée j'aurai fait pourtant conteneuse
de magnifiques dragues sur laquelle je comptais
beaucoup, la Megane a laissé à la Côte une
Chaloupe et deux g^{de} embarcations je laisserai de
la faire mater et nous pourrons en servirous deux
les jours de calme si toutefois il en fait jamais
dans ce maudit pays.

M^{me} Cazin n'est pas seul sur l'île, le
Commandant avait embarqué à la Réunion

aux pêcheurs Malgaches qui devront faire
un chargement de homards et de poissous
qu'une Golette, le Fernand, viendra chercher
en novembre. Le petit bateau nous apportera
nos lettres en France, les 1^{er} & 2^{me} Septembre
l'époque de Paris! Ce sera cette golette
qui nous portera aussi sur Amsterdam
avec 2 matelots une tente et des vivres.
J'espére y séjourner 30 jours au moins.
Puisque je viens de vous parler des habitants
de St Paul, il ne faut pas que j'oublie
de vous citer des Chèvres, quelques poules,
des Crato et du reste en quantité effrayante,
et des Pingouins (le Corfou) par milliers!
ces derniers méritent une étude toute particulière.
Ils sont maintenant en train de couver et je
vais faire tout mon possible pour vous en
amener de vivants. Ils habitent au dessus
de nous en plateau élevé que nous avons
déjà baptisé du nom de Pingouinbourg... C'est
de là que sera datée ma prochaine lettre, car
j'aurai établi un observatoire au milieu des
pâles! J'oublierai toujours que vous connaissez bien
de St Paul et que vous ne pourrez peut-être

pas y débarquer de bateau.

J'ai un embarquement à vous signaler
qui va vous surprendre: Celui de M^e.
Lang conservateur du Musée de la
Réunion, ancien préparateur de Geoffroy
et Hilaire; c'est un ami du commandant
et des officiers de la Dive et c'est comme
celui qui a été embarqué malgré M^e.
Mouchot qui a eu la main forcée. J'avais
l'abord cru à un danger, mais je crois
n'être trompé ou du moins les difficultés
sont levées. Il a été convenu qu'il ne ferait
aucune collection et qu'il n'emporterais
que le musée de la Réunion que le objet
dont nous serions suffisamment pourvus.
Ce musée du reste paraît bon-natif, il a
été fidèlement expliqué par M^e. Grandjean
à Madagascar. J'ai recueilli à ce sujet
tout une série d'anecdotes dont je vous ferai
part au retour: elles vous feront voir le
célèbre voyageur sous un jour je crois pas
du nouveau, mais pourtant ce qui peu
favorable.

J'ne fermerai ma lettre que demain
quand nous saurons si oui ou non, nous

- St Paul 2^e au -

et peu failes à déposer. 2 ou 3
espèces de patelle; des actinies et des
Asterisques en masse avec quelque aranéides
et 2 gastrópodes.

La faune d'Amsterdam est la même
que celle de St Paul. Je ne puis
vous parler de ce phragme, ni de
corseca, ce sont pourtant les animaux
les plus intéressants peut-être. Le Dr.
de la Flèche: vous en aurez de belles
collections.

M^r Lanté, le conservateur du Musée
de la Réunion, m'a nullement
écrivie. Je me suis engagé à
échanger avec lui une partie
de ma collection de Corseca et
d'oiseaux de Madagascar pour
votre musée.

Rochefort et moi nous sommes priés
d'accepter tous nos compliments,
pardonnez mon ce griffonnage, un
marrache la lettre de mains
tout à Mr. C. B. B.

Le 25 Janvier 1865
Archives historiques
de l'Académie royale
des sciences de Belgique

Monsieur et Cher Maitre,

J'arrive à l'instant d'Amsterdam
où je vous étais déporté pendant
plusieurs jours avec M^r Delitz.
Rochefort a malheureusement pris
peu vent à cause d'un matelot
ébloui mais nous y retournons
demain matin. La petite follette
le piche, le Fornax va partir
dans une heure pour la Réunion peut-
être arrivera-t-il assez à temps pour le
courrier de Janvier si je ne rate
le voilà envoyer un mot pour vous
dire ce que nous avons pu faire en
zoologie. Je viens d'écouter à M^r
Hector ce qu'il en était de la Géologie.

Le Cratère est bien moins étendu sur
tous ne l'avions supposé, les
roches sont à

Draguages ne nous ont rien donné

que des vases ou des tables à
foraminifères : mais en revanche tout
le littoral a la limite de huit et
douze cent mètres est entièrement visible.
Il n'est pas une place qui ne soit littoral.
Ces îles sont composées aux couleurs
la plus vives, d'actions et d'épreuves.

Rochefort a pris des notes et terminé
le plus possible, mais j'ai fait des
corrections. Dans les grands tubes je suis
dans toutes la torte en fer blanc, tous
les coquilles que j'ai pu recueillir.

J'en vous rapporte ainsi une belle
collection de toute la zone littorale,
une collection de tous les poissons que
j'ai rencontré la navigation à l'intérieur
puis les oiseaux qui montent pour
avoir un intervalle au fond de la mer de
la Mayotte.

Les animaux qui montent pour le peu intérieurs
sont le suivants :

un Crustacé terraborealis dans la
baie mer, voisin des Kraussia (d'après).
deux oursins — ^{une autre à la droite} des Ascidies simples
très nombreuses (Molgula?) de Holothuria,
et Sipunculus à peu près que faire.
Pogonias et Mediterranea superbes. De
petites bivalves sur la roche à la limite de
Marie (Rasae?) une petite Chimère
qui a l'extérieur, sans la roche, sa m'arrive
que la membrane de rouge, se rapprochent
des Alexia ou Leucania ... son a Moutheria ...

les petits Gastropodes on y ont, un
superbe Opus abondant à Amsterdam
qu'a L'Paul Ranelle. J'en parle et
des meilleurs ... car à l'heure que
je suis, St Martin est la sur mer,
l'île qui me demande ma lettre.

la falaise extérieure balayée par
la mer énorme tout peu nulle,



Monsieur

Je viens de voir Monsieur Collomb qui va faire tout son possible pour trouver M^e Daubrée aujourd'hui.

Monsieur Collomb est tout disposé à m'appuyer fortément près de M^e Daubrée : M^e Lartet à qui il avait proposé de faire partie de cette expédition a refusé pour n'avoir rien à tenir de M^e Daubrée.

Veuillez agréer l'expression de mes plus sincères remerciements pour tout l'interêt que vous me portez.

C. Clary

J'ai vu M^e Daubrée
au bureau du conseil
de Paris -

Le 1^{er} juillet

Paris 12 X^{me} 1874.



Cher monsieur

Je suis à Paris depuis
quelques jours et malgré
le grand débar que j'ai
de vous voir je me mire
Suis pas encore présenté
chez vous. Dans la crainte
de vous dérangez au milieu

de vos nombreux occupations
Aujourd'hui j'ai
un motif pour délivrer mon
plus de vous dire puisque
j'ai à vous communiquer
des nouvelles de mon cher
voyageur, quoique j'
peux que vous ayez déjà
en recevoir aussi par le
même courrier.

Nicard, cher monsieur,
l'expression de tous mes

Sentiments de gratitude
et de reconnaissance pour
l'intérêt que vous portez
à mon cher enfant.

Pauline Delain



CABINET

de

GÉOLOGIE

FACULTÉ DES SCIENCES.

Paris, le

187



Monsieur et Mes Maîtres,

J'aurais voulu vous écrire
Depuis longtemps pour vous annoncer
Mon prochain mariage avec M^e
Mary Bruce. Maintenant que
j'ai l'autorisation de la faire
Et que tout est décidé, j'ai voulu
que mes premières lettres soient
Pour vous et pour Monsieur
Hébert. Vous me avez toujours
Donné les marques d'une trop

Vif intérêt pour que je ne sois pas heureux de saisir les plus petites occasions de vous témoigner ma reconnaissance : Je voudrais pourvoir le faire peu souvent et d'une façon plus vive.

Mon mariage aura lieu le 11 octobre prochain ; Ma mère et moi nous serons très heureux si vous voulez nous faire l'honneur d'y assister. J'espire que vous serez à Paris à cette époque et que vous voudrez bien accepter notre invitation. D'autant plus que je dois vous la

faire non seulement en notre nom, mais aussi au nom de Mme Brus qui serait heureuse de vous témoigner combien elle a été touchée de la façon bénigne dont vous avez accueilli son fils et combien, elle aussi, vous doit de la reconnaissance.

Veuillez agréer, mes meilleures Compléments et me croire votre tout dévoué serviteur,

reconnaisante je
s'ai qu'un seul regret
c'est de ne pas oser
vous dire tout
et avoir peur à peine de
fermer la main la dernière
fois que je vous ai vu
chez M^{me} Mouchet.

Dans l'attente d'une
bonne réponse de vous
voilà cher monsieur,
l'assurance de tous
mes sentiments affectueux

Fantine Tellain



Paris le 30 Août 1877.



Cher monsieur

Veuillez donc me
permettre de vous adresser
quelques mots pour
vous faire part de
mon bonheur et de celui
de Charles, bien que
vous le sachiez depuis
quelque temps déjà.

Je suis à Paris depuis
deux jours seulement

Et j'ai attendu mon
retour pour vous adresser
ces quelques lignes afin
de pouvoir vous dire
le jour fixé pour le
mariage de Charles avec
Mademoiselle Bœun.

Puis-je espérer, monsieur
que vous seriez à Paris le
vingt octobre et que vous
veuillez bien accepter
l'invitation que je vous
tiens heureuse de vous faire
d'assister à la noce de Charles.

Ce serait un véritable
chagrin pour nous si

vous refusiez d'assister à
cette fête de famille, mais
vous ne pourrez pas nous
entendre malheureux ce jour
là surtout maintenant
que vos deux frères nous sommes
unit par le même désir
de vous féliciter.

Pour moi particulièrement,
cher monsieur, je serai
bien heureuse de vous
voir car mon cœur n'échappe
pas tout à que mon
Charles vous doit, toutes
les bontés que vous avez
eues pour lui et dont
je vous serai éternellement

MUSEUM D'HISTOIRE NATURELLE & JARDIN

DE L'ILE DE LA REUNION

COMMISSION

ADMINISTRATIVE



Saint-Denis, le 28 Mai 1875

N^o

Monsieur et Mme le Professeur,

J'ai reçu avec la plus vive satisfaction
la lettre que m'avez fait l'honneur de me faire
écouler de Bretagne, et j'ai été particulièrement
heureux que les objets d'histoire naturelle que
nous avions confiés à M. Volani pour le Musée
de la Sorbonne soient arrivés en parfait état
et qu'il vous ait été agréable de les recevoir.

La Commission administrative du Muséum,
dont j'ai l'honneur d'être Secrétaire, se met
encore à votre disposition pour augmenter,
dans la mesure de nos moyens, le Musée
démonstratif que vous dirigez. Veuillez ne pas
croire de me faire savoir vos désiderata;
et, placé comme nous le sommes, nous
pourrions vous offrir les spécimens que

MUSEE D'ISTOIRE NATURELLE à PARIS

DE LA FAUNE DE LA RÉGION

Vous pourrez me dire, M. Veltz,
que nous apprendre que votre estableissement était
assez riche, et grâce à de nombreux voyageurs
qui la Commission a fait faire à notre
Conservateur, M. Saussure, soit à Madagascar,
soit à l'île de France et même dans votre île,
nous aurions sans peine de peu vous faire
faire. De votre côté, nous faisons tout
et honnêtement que nous voulions bien nous pré-
parer des objets marins que vous demandez et
devenir dans vos Ateliers. Nous établirions
aussi d'utilles relations d'échanges entre nos
deux établissements.

Si vous priez, Monsieur et hon. Messieurs,
d'agréer l'expression de mes sentiments les
plus dévoués.

Le Président de la Commission
Administrative du Muséum

A. Cuvier